

Un avenir à préserver : pour des médias locaux francophones forts en contexte minoritaire

Document de position – Élections fédérales 2025 *Réseau.Presse* | *Mars 2025*

Les élections fédérales sont un moment déterminant pour la démocratie canadienne. Elles représentent une occasion incontournable de mettre en lumière les enjeux qui touchent les communautés de langue officielle en situation minoritaire (CLOSM). Parmi ces enjeux, la pérennité des médias locaux francophones est essentielle pour garantir un accès à une information de qualité, adaptée aux réalités locales et accessible en français.

En tant que regroupement national de plus de vingt médias écrits francophones à travers le pays, Réseau. Presse souhaite sensibiliser les candidates, les candidats et les partis politiques à l'importance stratégique de ces médias dans la vie démocratique, culturelle et sociale de nos communautés. Ils relaient l'actualité locale, donnent une voix aux citoyens, reflètent les réalités du terrain et contribuent à la cohésion sociale. Ils sont également des acteurs économiques dynamiques, tout en assurant la vitalité linguistique dans plusieurs régions.

Ces médias évoluent dans un environnement de plus en plus complexe, ce qui peut avoir un impact sur la diversité des voix dans l'espace public, en particulier dans les régions où ils jouent un rôle central en tant que source d'information locale en français.

Les défis auxquels ils font face sont multiples :

- Une érosion des revenus publicitaires, largement accaparés par les grandes plateformes numériques, qui absorbent une part croissante des investissements au détriment des médias locaux;
- Une répartition inéquitable de la publicité gouvernementale, qui bénéficie encore trop souvent aux géants du Web plutôt qu'aux médias canadiens, en particulier communautaires;
- Une découvrabilité fortement réduite, notamment depuis le blocage des nouvelles canadiennes sur certaines plateformes, ce qui prive les médias locaux d'un canal essentiel



de diffusion;

- Une pénurie persistante de main-d'œuvre journalistique, particulièrement en région éloignée, qui freine la capacité des médias à produire un contenu de qualité et à maintenir une couverture journalistique régulière;
- Un accès limité à certains programmes d'aide gouvernementaux ou privés, en raison de critères mal adaptés à la réalité des petits médias communautaires, comme les crédits d'impôt ou les fonds de soutien technologiques.

Ces enjeux ne peuvent être ignorés. Ils compromettent non seulement la viabilité économique des médias locaux, mais aussi l'accès équitable à l'information, la représentativité des francophones et la vitalité démocratique au pays.

C'est pourquoi nous demandons aux partis politiques de prendre des engagements concrets en faveur des médias francophones en situation minoritaire. Ces engagements doivent notamment inclure :

- 1. Un financement stable, durable et adapté, mis en œuvre en collaboration avec le secteur, pour garantir la continuité du service journalistique local ;
- 2. Une révision des pratiques de placements publicitaires gouvernementaux, afin qu'ils bénéficient équitablement aux médias locaux canadiens, notamment les journaux communautaires francophones;
- 3. Le maintien à long terme et le renforcement de programmes de soutien conçus pour répondre aux besoins des médias communautaires, incluant un financement stable, des critères d'admissibilité adaptés à leur réalité et un accompagnement flexible favorisant leur développement durable.
- 4. Le soutien au développement de politiques concrètes en matière de découvrabilité, afin que le contenu des médias communautaires francophones soit visible et accessible sur les plateformes numériques, dans un écosystème technologique en pleine transformation;
- 5. Des mesures ciblées pour contrer la pénurie de main-d'œuvre journalistique, incluant des incitatifs financiers, des soutiens à l'établissement en région éloignée, ainsi que des réseaux de formation continue et d'accompagnement professionnel.

Il est aussi crucial d'investir dans des solutions numériques canadiennes capables de répondre aux besoins spécifiques des communautés linguistiques en situation minoritaire. Certains projets



novateurs existent déjà, mais ils nécessitent un appui fort et une vision à long terme pour être déployés à grande échelle.

Soutenir ces initiatives, c'est investir dans l'avenir de nos communautés, dans la démocratie locale et dans l'accès équitable à l'information pour toutes et tous, peu importe la langue ou la région.

À l'approche des élections fédérales, nous appelons les partis politiques à reconnaître l'urgence d'un soutien accru aux médias locaux francophones et à s'engager fermement à mettre en place des solutions concrètes. Le journalisme de proximité, enraciné dans les réalités régionales, ne peut continuer à exister sans une volonté politique forte.

Réseau.Presse est prêt à collaborer avec les élus, les candidates et candidats, ainsi que les instances gouvernementales pour bâtir des solutions durables. Il est temps d'agir pour garantir à chaque communauté un accès à une information indépendante, crédible, et porteuse de sens.

Information:

Sara Benyelloul Gestionnaire des communications et des évènements 613-241-1017 communications@reseaupresse.media